

Estudio del OCEC UDP analiza cómo el FMI elige a los países top

¿Qué le falta a Chile para ser país desarrollado? No, no es sólo crecer más

Letonia es el país desarrollado con el PIB per cápita más bajo entre estos, y si bien otros como Hungría lo superan, aún así no son economías avanzadas.

Javier Rogel y Felipe O’Ryan

Usualmente se habla del sueño de Chile de transformarse en una economía "desarrollada" o "avanzada", pero ¿qué se necesita realmente para ser una? Porque no es solo un tema de PIB para Fondo Monetario Internacional (FMI) que explicita tres criterios: el PIB per cápita, sí, pero también la integración financiera global y la proporción de exportaciones de petróleo. El FMI no considera avanzada una economía en que las exportaciones de petróleo representan el 70% o más de sus exportaciones totales, sin importar su alto PIB, como sucede con algunos países árabes.

Pero a diferencia de lo que pueda pensarse, para esta definición, el FMI no tiene criterios estrictos o fijos, dice el economista del OCEC UDP, Juan Ortiz. Es decir, no hay un "umbral" o meta de PIB que, al superarse, clasifique a una economía automáticamente como desarrollada.

Y más complejo aún: incluso hay países que tienen estas variables en niveles altos y de todas formas no son desarrollados para el FMI. Ejemplo: Letonia es el país con el PIB per cápita más bajo entre los desarrollados, y si bien hay países como Hungría o Panamá que lo superan en producto, que tienen la integración financiera global de una nación desarrollada y no dependen del petróleo, de todas formas no son considerados como economías avanzadas. ¿Por qué?

"Es una jugada inteligente del FMI que deja fuera de esa categoría a ciertos países que pueden tener falencias en temas democráticos, de derechos humanos o de desigualdad", dice el economista, autor del estudio "¿Qué necesita Chile para ser una economía avanzada?", que ahondó en las razones que define como "implícitas" del FMI para definir qué países son desarrollados.

Índice de Elementos Constitutivos del Desarrollo

■ Economías emergentes cuyo PIB per cápita es igual o mayor al de Letonia, pero igual no son desarrolladas para el FMI.
 ■ Economías definidas como "avanzadas" por el FMI en los últimos 20 años.

PAÍS	PIB real per cápita a PPA	Integración financiera global	Democracia	Estado de Derecho	Desigualdad Económica	Índice Total
Hungría	1	0,65	0,71	0,52	1	0,78
Emiratos Árabes Unidos	1	0,57	0,09	0,75	0,81	0,64
Guyana	1	0,15	0,8	0,48	0,73	0,63
Rumania	1	0,08	0,88	0,74	0,99	0,74
Las Bahamas	1	1	1	0,69	0,73	0,88
Panamá	1	0,6	0,9	0,52	0,74	0,75
Polonia	1	0,37	0,88	0,78	0,98	0,8
Chile	0,71	0,3	1	0,82	0,62	0,69
Croacia	1	0,19	0,94	0,7	1	0,77
Eslovaquia	1	0,27	1	0,8	1	0,81
Eslovenia	1	0,26	1	0,84	1	0,82
Estonia	1	0,34	1	1	0,96	0,86
Letonia	1	0,29	0,97	0,93	1	0,84
Lituania	1	0,21	0,99	1	0,92	0,82
Republica Checa	1	0,4	1	0,94	1	0,87

Cómo entenderlo El índice toma parámetros como desigualdad de ingresos e índices de libertad y democracia, los estandariza y los califica de 0 a 1, con 1 siendo el óptimo. Es decir, en desigualdad, un país con 0,62 como Chile es más desigual que Polonia (0,98).

Fuente: Cálculos propios del OCEC-UDP.

Las variables explícitas sin un umbral claro, más estas variables "implícitas" llevaron a Ortiz a desarrollar el "Índice de Elementos Constitutivos del Desarrollo" (IECD), que establece una serie de factores que cumplen las economías consideradas como desarrolladas o avanzadas por el FMI. La comparación es útil, dice Ortiz, ya que si bien el crecimiento es clave para lograr el sueño del desarrollo, no es el único factor.

Así, el IECD considera el PIB per cápita por paridad de poder adquisitivo y la integración a mercados financieros globales (la dependencia del petróleo quedó fuera, porque no se consideró ningún país que lo sea), pero se agrega también el Índice Freedom House, referente a las libertades civiles y los derechos políticos; y el Índice de Estado de Derecho, que considera 8 factores asociados a la calidad de la justicia, la seguridad, entre otros; además de la desigualdad económica, medida a través del porcentaje del total del ingreso en manos del 10% de la población. El IECD toma todos estos índices, los estandariza y los califica de 0 a 1 (ver tabla). Es decir, en el

tem desigualdad, por ejemplo, un país con 0,62 como Chile tiene peor distribución de ingresos que Polonia (0,98), pero tiene mejores niveles de democracia (1 versus 0,88).

Dónde ganamos y dónde estamos perdiendo

Según el estudio, en 2013 "el ingreso de Chile, como PIB real per cápita a paridad de poder adquisitivo (PPA), representó un 49% del ingreso de las economías desarrolladas. Es decir, Chile logró en ese momento prácticamente la mitad del ingreso promedio de las economías avanzadas", señala Ortiz. Pero esta relación disminuyó hasta un 45% en 2023. Comparado con EE.UU., éste pasó de 41% en 2013 a un 36,6% el año pasado. Así que, obviamente, para ser desarrollado, Chile tiene que aumentar su producto. Pero hay más factores que mejorar, como la desigualdad económica, donde Chile aparece en el último lugar de todas las naciones compradas. La posición de Chile frente a las demás economías se debe, en parte, al bajo nivel del ingreso. "¿Qué pasaría si Chile aumentara solo su PIB real per cápita al nivel de Letonia, o mayor?", se pregunta el autor del estudio. En este caso, el IECD de Chile alcanzaría 0,75 puntos, a la par de Panamá, pero inferior a Croacia. Ninguno es desarrollado. "Es decir el solo aumen-

to del PIB per cápita a PPA no es necesariamente suficiente para que Chile logre clasificarse como una economía avanzada", postula Ortiz.

"Con un crecimiento económico que permita converger a niveles de PIB real per cápita a PPA similar a Letonia (donde hoy la brecha entre los dos ingresos es de un 25,3%) y reducir la desigualdad económica en niveles similares a Lituania (donde el porcentaje de ingreso en manos del 10% de la población asciende a 41% versus 60% en el caso de Chile). El valor del índice alcanzaría 0,81, similar a Eslovaquia (0,81) y superior a Croacia (0,77)", teoriza el estudio.

Pero también hay factores en los que nuestro país se acerca a las economías avanzadas y supera a algunas emergentes. Chile tiene un nivel de integración financiera global levemente por debajo del promedio de las economías avanzadas, pero supera a países como Croacia, Eslovaquia, Eslovenia y Lituania. El promedio es similar a las emergentes consideradas y sobrepasa a naciones como Guyana y Rumania.

En cuanto al índice de democracia, está por encima de Hungría, Emiratos Árabes Unidos, Polonia o Panamá. Sobre el estado de derecho, Chile se ubica por debajo del promedio de las economías avanzadas, mientras que sobrepasa a todas las economías emergentes comparadas.

"Hay economías que pueden tener PIB per cápita altos, pero igual no ser calificadas como avanzadas".
 Juan Ortiz, economista OCEC UDP.

